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Преодолеть
одиночество

 Если посмотреть на 
жизнь общества, можно 
выделить одну важную 
черту современности. Со-
временный человек стре-
мится к индивидуально-
му существованию. Мы 
видим, как дети бросают 
родителей и живут вдали 
от них. Видим, как распа-
даются семьи, как просто 
из-за несходства характе-
ров и стремления к покою 
и комфорту расходятся 
супруги. Но вместе с тем, 
оказавшись один, наш со-
временник боится одино-
чества, и это понятно.

Одиночество – это состо-
яние, когда ты один, и тебе 
никто не может протянуть 
руку помощи. Люди, стре-
мившиеся к одиночеству, 
начинают его бояться. Что-
бы создать иллюзию обще-
ния, активно пользуются 
соцсетями, слушают радио, 
смотрят видео – лишь бы 
не остаться наедине с са-
мим собой. Как же преодо-
леть страх одиночества?

Церковь предлагает 
жизнь с Богом, с братьями 
и сестрами во Христе как 
путь преодоления одино-
чества. Когда у человека 
есть Бог, ему ничего не 
страшно. Господь поможет 
даже тогда, когда рядом 
нет никого. И вместе с тем 
общение с ближними – ве-
личайший дар, который 
есть у нас.
В древних патериках су-

ществует любопытный 
рассказ. Преподобный Ма-
карий Великий, пребывая 
в пустыне, услышал слова 
находящегося в мучениях 
языческого жреца. Этот 
несчастный поведал, что 
на том свете в аду люди не 
видят лица другого челове-
ка и остаются как бы при-
лепленными друг к другу 
спинами. Одиночество в 
полном смысле – это со-
стояние отверженности от 
Бога, состояние ада. 
В Церкви же мы обща-

емся с Богом и получаем 
от Него постоянную, еже-
дневную, ежесекундную 
помощь. И, с другой сто-
роны, мы обретаем много-
численных родственников. 
Люди здесь причащаются 
от одной Чаши, а значит, 
становятся нашими бра-
тьями и сестрами. Церковь 
– это путь для преодоления 
одиночества современного 
человека. Одиночества не 
только в этом скоропре-
ходящем мире, но и в веч-
ности. Будучи с Богом, мы 
никогда не останемся оди-
нокими. 

Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Речь шла о выкидыше, произошед-
шем, как это можно понять из кон-
текста ситуации, на втором или 

третьем месяце беременности.
Почему я об этом вспоминаю сейчас? 

Дело в том, что вся середина января – это 
радостный святочный период. Который, 
тем не менее, имеет один очень траги-
ческий и минорный аспект – убийство 
Вифлеемских младенцев Иродом, испу-

гавшимся за свою власть из-за рождения 
Мессии – Царя царей. Данный сюжет вы-
нуждает любого священника поговорить 
в эти святые дни о проблеме абортов.
А причём тут выкидыш, к сожалению 

случившийся в минувшем году у герцо-
гини Кембриджской? Да при том, что 
в самом описании этого несчастья есть 
некоторая несуразность для безбожной 
прессы и журналистов, которые не счита-
ют аборт убийством.
Логика этих людей проста: плод в ма-

теринской утробе ещё не является чело-
веком – ребенком человека. У него нет 
понятийного аппарата, он не может го-
ворить и подать жалобу в прокуратуру на 
абортарий и свою, с позволения сказать, 
мать. Это – что-то типа воспалившего-
ся аппендикса в организме женщины. И 
женщина со своим, как это сейчас приня-
то говорить у рассуждающих подобным 
образом людей, партнёром, или без него, 
вольна сама решать, что ей делать со сво-
им организмом.
Хотя сейчас учёные однозначно утверж-

дают, что малыш уже к третьему месяцу 
реагирует на свет, а ещё через 4-6 недель 
узнаёт мамин голос. Но речь, впрочем, не 
об этом.

Как мировые 
СМИ выступили 
единым  фронтом 
против абортов

Священник 
Димитрий ФЕТИСОВ, 
главный редактор 
газеты «Логосъ»

В конце минувшего года мировые СМИ очень 
много писали о трагедии, постигшей английскую 
королевскую семью. Тогда первые полосы разных 
изданий, в том числе и самых либеральных (на 
это прошу обратить особое внимание), вышли с 
печальным подзаголовком «Меган Маркл, герцогиня 
Кембриджская, потеряла второго ребёнка».

Питер Брейгель Старший. Избиение вифлеемских младенцев
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Суета и напряжение от Рожде-
ства уже в прошлом, осталась 
только радость, незамутненная 
радость от того факта, что Сам Бог 
стал человеком. Этот факт не дает 
мне покоя, потому что он нелоги-
чен: исходя из здравого смысла, 
Бог мог бы отправить для спасе-
ния человечества ангела или даже 
двух, Он мог бы просто сказать: 
«Всё! Теперь вы все уже не под 
клятвой, поскольку Я её отменяю. 
Потому что Я так хочу». Но прихо-
дить Самому и еще знать, чем все 
закончится, и всё равно прийти 
– это за рамками нашего понима-
ния, основанного на самосохране-
нии.
Всё так верно, если исключить 

из уравнения один элемент – Лю-

бовь. Без любви весь подвиг Бо-
говоплощения теряет смысл, без 
любви Христос совершил глупей-
ший поступок в истории человече-
ства, но Он любит. Он есть Любовь. 
Он так хочет. И Он захотел один 
раз на все века безапелляционно 
решить вопрос. Чтобы ни у кого не 
оставалось тени сомнений, чтобы 
никаких мелких шрифтов под до-
говором. Никаких «если», только 
«я победил мир» (Ин. 16:33). По-
бедил любовью. И ради этого Он 
пришел.
Вот в этот момент мурашки де-

лают второй оборот вокруг спины.
В это Рождество в храме было 

много молодых людей, настоль-
ко много, что я даже растерялся. 
Большинство глаз (а сейчас толь-
ко и видно глаза) были молоды-
ми, плюс особый стиль одеж-
ды, который не позволяют себе 
представители среднего возрас-
та. И на поздней Литургии преоб-
ладали молодые семьи с детьми, 
чему я несказанно рад! Навер-
ное, это самые яркие впечатле-
ния от богослужения. Молодые 
ищут ответы, молодые идут ко 
Христу, молодые находят Бога. 
Им не стыдно быть верующими, 
им неважно, что на это скажут 
окружающие. Они сделали свой 
выбор. И это радостно до слез! 
Христос с Его любовью в наше 
суетливое и циничное время все 
еще нужен! Разве это не чудо?

В храме

Рождество. Послесловие.

Руководитель 
Молодежного 
отдела Рязанской 
епархии священник 
Павел КОНЬКОВ :

Почему же всё-таки проби-
лась в СМИ такая «старо-
режимная» формули-

ровка: «...потеряла ребёнка...»? 
Удивительно, что не написали, 
следуя логике современной жиз-
ни: «организм несчастной отверг 
скопление разрастающихся кле-
ток, называемых эмбрионом».
Ну и главный вопрос, почему 

та же самая пресса не выходит с 
подзаголовком, обозначающим 
аборт, сделанный на таком же как 
и у Меган сроке, словами: «NN 
опять убила своего ребёнка...».
Такая вот шизофреничность: 

когда это удобно (и убережет от 
последствий) – говорят об эмбри-
оне как о ребёнке. Когда неудоб-
но и неполиткорректно – имеют 
в виду «полип», который можно 
и нужно удалить хирургическим 
путём из брюшной полости.
В нашей стране по разным дан-

ным каждый год производят от 
полутора до двух миллионов  де-
тоубийств. И кроме Церкви об 
этой проблеме практически никто 
не говорит. А ведь даже для неве-
рующего человека, если призаду-
маться, это проблема. Ведь у по-
рядка 30% женщин после абортов 
впоследствии возникают серьёз-
ные трудности с деторождением, 
вплоть до полного и неизлечимого 
бесплодия. Так или иначе, без ос-
ложнений со здоровьем, в том чис-
ле и психологическим, не останет-
ся ни одна женщина, сделавшая 
такой шаг. Ряд психологов утверж-
дает, что поведение и самочувствие 
женщин, добровольно сделавших 
аборт, в итоге все равно дает повод 
диагностировать так называемую 
«травму потери» ребенка.

Ине надо, дорогие друзья, 
давать нашим оппонен-
там умело забалтывать эту 

тему путём сведения её к социаль-
ным, жилищным, медицинским 
и образовательным проблемам. 
Они, эти проблемы, конечно же 
существуют. Но, самое главное, 
следует всегда помнить: речь идёт 
о жизни человека. И исходить 
нужно прежде всего из этого.

Да, он не умеет говорить. И, 
кстати, научится более-менее это 
делать лишь через пару лет. Но от 
этого он не перестаёт быть чело-
веком, пусть и маленьким. С та-
кой же душой, как и у нас. Только 
пока что чистой и невинной.
Да, он родится и сильно ослож-

нит жизнь своим родителям, а 
особенно маме. Но оно того сто-
ит. Поверьте тем, кто прошёл этот 
сложный, но очень интересный и 
насыщенный жизненный путь.
И да, пусть он ещё в мамином 

животе, но он уже является чело-
веком. С такой же любознатель-
ностью и желанием жить, как и у 
нас.

Хотите сделать настоящее 
доброе дело, которое яв-
ляется таковым в Очах 

Божиих? Для этого вовсе не надо 
вступать в колоссальную армию 

любителей бездомных кошечек и 
собачек, жизни которых настоль-
ко важны для нашего общества, 
что практически в каждом тор-
говом центре для них собирают 
деньги на корм и приют.
Просто с добрым расположе-

нием и рассудительностью побе-
седуйте о реальной проблеме со 
знакомыми молодыми людьми, 
чтобы предостеречь их в будущем 
от необратимого шага. Сумевший 
это сделать, по слову Священного 
Писания «спасет (свою) душу от 
смерти и покроет множество гре-
хов» (Иак. 5:19-20).

Такая вот 
шизофреничность: когда 
это удобно (и убережет 
от последствий) – 
говорят об эмбрионе как 
о ребёнке. Когда неудобно 
и неполиткорректно – 
имеют в виду «полип», 
который можно и нужно 
удалить хирургическим 
путём из брюшной 
полости.

Здесь вы найдете тексты и видеоматериалы 
о Церкви, обществе и семейной жизни. Среди 
видеопроектов портала – рубрики «Евангелие 
дня» (толкования священников на евангельские 
чтения), «Отвечают пастыри», «День памяти» 
(рассказы о почитаемых иконах и подвижниках 
веры), «Слово Архипастыря» и другие.

Информационно-просветительский портал 
Рязанской епархии «Логосъ»

Также присоединяйтесь к нам на сайте, 
ютуб-канале и в группах соцсетей! 
facebook.com/logosrzn/, vk.com/logosrzn portal-logos.ru
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Год провожали «порвав 
три баяна», хотя будет 
ли лучше следующий – не-
известно. Но надежды 
провожающих понятны. 
Люди испытали финан-
совые сложности, страх 
неизвестности, професси-
ональные провалы. Мно-
гих «выматывали» ленты 
новостей. Кто-то стол-
кнулся с настоящей тра-
гедией – потерей друзей 
и близких. Но нам кажет-
ся, что было бы неверным 
опыт ушедшего года за-
быть, не осмыслив. Сегод-
ня публикуем позитивный 
опыт преодоления каран-
тинной жизни. И ждем 
от читателей рассказов 
об «уроках коронавиру-
са». Присылайте ваши 
истории на электронную 
почту: fetisovy-rzn@
yandex.ru

Дети, турецкий 
язык, пианино
Локдаун провели пре-

красно. Обычно мы так 
много работали, что вообще 
ничего не успевали: ни по-
смотреть кино с детьми, ни 
почитать. А здесь необхо-
димое время нашлось, и мы 
его использовали. Наш дет-
ский центр закрылся еще в 
первую волну «закручива-
ния гаек», и какое-то время 
мы только читали ежеднев-
но онлайн сказки. 

Не скажу, что было 
страшно: в первую волну 
всё казалось выдумками. 
Шутка того времени: «У 
моей семиюродной сестры 
в детском саду одна мама 
сказала, что её восьмию-
родная сестра лично зна-
ет коллегу, которому во-
дитель автобуса рассказал 
про знакомого, который 
точно болен коронавиру-
сом». В первую волну среди 
семьи и знакомых никто не 
болел, зато всех закрыли, 
ввели пропускную систему, 
и было странное ощуще-
ние, что если выходишь из 
дому – ты преступник. Вы-
шел – значит сделал что-то 
чудовищное, лучше не вы-
ходить.
Зато в итоге мы «дорва-

лись» до своих детей: обща-
лись, пересмотрели вместе 
гору фильмов, я стала за-
ниматься вокалом по Скай-
пу, много читала. Случайно 
попала на марафон изуче-
ния турецкого языка и вы-
играла бесплатный курс со 
Скайп-уроками. А време-
ни освободился вагон, по-
этому я занималась, было 

очень интересно и удалось 
«поддерживать в форме» 
голову. Позже решилась 
осуществить детскую мечту 
– освоить игру на фортепи-
ано. Сначала занималась с 
педагогом онлайн, а осенью 
мы втащили на двенадца-
тый этаж настоящее пиани-
но!
И, конечно, как многие, 

мы очень пересмотрели 
свои ценности. Поняли, что 
огромное количество того, 
на что мы тратим время, 
деньги и силы, совершенно 
этого не стоит, от многого 
можно отказаться. Что луч-
шая компания – это наша 
семья и наши дети. В локда-
ун мы очень здорово прове-
ли с ними время, даже могу 
сказать, что выровнялись 
наши отношения. Когда 
живешь всё время в спеш-
ке, возникают конфликты, 
а когда несколько месяцев 
у тебя нет дел важнее, чем 
твоя семья, успеваешь при-
смотреться к ним, к себе, 
отделить важное от неваж-
ного. Я в очередной раз по-
няла, что вышла замуж за 
прекрасного мужчину, с ко-

торым «не напрягает» быть 
месяцами запертой в не-
большой квартире. Кстати, 
мы пересмотрели и отноше-
ние к своему жилью. Одно 
дело, когда ты приходишь 
сюда только ночевать: тут 
«сойдет», и так «сойдет». А 
когда с утра до ночи никуда 
не выходишь, уже хочется 
что-то улучшить, украсить, 
поддерживать порядок. 
Еще один из выводов: 

нельзя жизнь откладывать. 
Прекрасное «потом» может 
не наступить, как выясни-
лось, никогда. Всё так шат-
ко и зыбко.
Я знаю, что многие напро-

тив тяжело пережили лок-
даун. Наверное, в Москве 
мы так много работаем, 
что разучились отдыхать. 
Даже не отдыхать, а просто 
распоряжаться свободным 
временем и находиться в 
тишине. 
Но нам изоляция пошла 

на пользу. Как будто стало 
внутри меньше мусора. Я 
поняла, что всем нам полез-
но иногда останавливаться, 
всё переосмысливать. Сей-
час, когда долго не полу-

чается сделать такую паузу, 
побыть с детьми и мужем, 
никуда не торопясь, мне на-
чинает этого не хватать. 

Иконопись 
и чудеса 
из корзины
Несмотря на тяжесть 

ушедшего года, для меня 
он оказался удивительно 
плодотворным. Начинался 
весело – в Рязани панде-
мия очень долго восприни-
малась как легкая шутка, 
повод для мемов. Затем 
наступило время страха и 
уныния, обстановка нагне-
талась, людей запугивали. 
Я помню, как к нам в храм 
приходили с вопросами ис-
пуганные бабушки, кото-
рых кто-то уверял, что за 
посещение храма и просто 
за выход на улицу их ждет... 
штраф в 400 тысяч.
Потом в городе появи-

лись первые заболевшие и 
умершие, потом стали по-
являться чаще... Наш храм 
находится на территории 
больницы, здесь есть от-
деление для больных ко-
ронавирусом. Поэтому 
постоянно – то слышишь 
«сигналку» скорой, то ви-
дишь людей в защитных 
костюмах, видишь сано-
бработку машин. Здесь по-

Посткарантин:
личный опыт

Татьяна ГЛУХОВА, 
руководитель 
семейного 
православного 
центра "Песчанский 
остров", г.Москва

Елена ПУХОВА, 
руководитель 
Центра 
гуманитарной 
помощи «Общее 
дело» при храме во 
имя иконы 
Богородицы 
«Всецарица», 
г. Рязань
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добных вещей больше, чем 
в других частях города, по-
этому ситуация выглядит 
для тебя жестче и страш-
нее. Видишь испуганных 
родственников. Очень тя-
жело видеть, что люди, не-
давно с испуганным видом 
подававшие записку «О 
здравии», через какое-то 
время приходят: «Пере-
пишите это имя в молитвы 
об упокоении». Вот перед 
Новым Годом было очень 
много пришедших с ис-
пуганными глазами... Это 
тяжело и больно, пережи-
ваешь за людей. Очень хо-
телось бы, чтобы Господь 
нашел для них в будущем 
утешение.
Как журналист по про-

фессии я долгое время «ко-
палась» в теме. Это был и 
страх, и желание помочь 
другим. Но в какой-то мо-
мент я заболела – не знаю 
чем, написали «бронхит», 
хотя долго тяжело задыха-
лась и кашляла. И как толь-
ко я заболела, я сразу пере-
стала смотреть и слушать 
новости, искать дополни-
тельную информацию, пер-
воисточники и «авторитет-
ные мнения» о «короне». 
Как-то внезапно меня «от-
пустило», осталось только 
упование на Бога – будь 
что будет. И вот после этого 
решения всё в моей жизни 
вдруг начало меняться. Не 
то, что вдруг всё стало легко 
и радужно, нет. Но Господь 
начал посылать людей, по-
сылать шансы, «намеки», 
которые нужно было про-
сто заметить.
Например, я всю жизнь 

хотела учиться рисовать. 
А писать иконы – это что-
то из области фантастики, 
занятие для святых небо-
жителей. И вдруг – мне 
предложили попробовать 
свои силы как помощника 
иконописца. Для меня это 
было таким шоком, что я 
отказалась. Отказалась от 
детской мечты! Но вовре-
мя одумалась и решила по-
пробовать. И это оказался 
удивительный опыт. Мне 
открылся совершенно но-
вый мир, я другими глаза-
ми стала смотреть даже на 
простые предметы вокруг 
себя. Это чудесно, когда ви-
дишь не просто ветки, а на-
чинаешь замечать рисунок 
коры, прожилки, по кото-
рым течет сок, каждый из-
гиб... Мир Божий открылся 
во всех деталях.
Еще, я всегда считала себя 

очень трусливым челове-
ком: меня пугает хождение 
«по инстанциям», отстаи-
вание своих прав, оформле-
ние документов... Но в этом 
году я завершила большую 
«бумажную» работу по 
оформлению нашего гума-

нитарного склада, мы смог-
ли его открыть.
Сделала ремонт – хотела 

только дома в подвале, а 
отремонтировала еще две 
комнаты. Пока занималась 
ремонтом, слушала обра-
зовательные лекции. Неко-
торые, что забавно, шли по 
кругу – руки в побелке, пе-
реключать неудобно. И это 
тоже оказалось промысли-
тельно: то, что не услышала 

с первого раза, услышала 
во второй, что не поняла со 
второго, усвоила в третий. 
Это была очень качествен-
ная работа над сознанием.
В этом году я поняла, как 

важно отпускать жизнь на 
волю Божию. Не указывать 
Ему, не заказывать: «Сде-
лай мне, Боже, хорошо вот 
тут и вот так». Положилась 
на Бога – и на тебя начина-
ют буквально сыпаться «чу-
деса из корзины». Вплоть 
до того, что какие-то нуж-
ные мне, но недоступные 
вещи появлялись «из ни-
откуда» в течение недели. 
Приносили знакомые, да-
рили... Самое большое из 
этих чудес – дача. Я хотела 
её давно, но даже мечтать 
боялась – не до того. И 
вдруг в конце года эта дача 
у меня появилась. Даже не 

знаю, как описать эмоции. 
Как какая-нибудь музы-
кальная группа на концер-
те выдает под конец самый 
лучший хит, и зрители виз-
жат от восторга, - так для 
меня Господь чудесным ак-
кордом завершил ушедший 
суровый год. Лились слезы, 
щемило сердце – я не пред-
ставляла, что такое может 
быть, настолько это было 
выше самых смелых моих 
материальных претензий.
Да, всегда очень пережи-

вала за тех, чье положение 
ухудшилось – а среди по-
сетителей, которые при-
ходят к нам за помощью, 
это очень заметно. Люди 
теряли рабочие места или у 
них сокращали зарплаты. И 
вместе с тем очень многие 
знакомые, даже в сложном 
положении, рассказывали, 
как сильно почувствовали 
вдруг Божье присутствие в 
их жизни. 
Ведь в обычной жиз-

ни, столкнувшись с труд-
ностями, мы что делаем? 
Упираемся из последних 
сил, тащим на себе воз, от-
крываем десятое дыхание и 
пытаемся справиться само-
стоятельно. Забывая пола-
гаться на Бога. Здесь же нас 
всех в одночасье поставили 
в ситуацию, когда мы уже 
ничего не могли решать и 
контролировать. Случив-
шееся было выше возмож-
ностей. И в этот момент нам 
оставалось лишь положить-
ся на промысел Божий: что 
Господь даст, тому и быть. В 
итоге у многих семей вдруг 
разрешались вопросы, не 
решавшиеся годами. Очень 

для многих этот год оказал-
ся чередой важных преоб-
разований, несмотря на всю 
его тяжесть.

Простая 
радость
Как ни странно, ушедший 

год для нас оказался насы-
щенным, радостным и по-
лезным, несмотря на то, что 
проходил под эгидой коро-
навируса и дистанционного 
обучения. Конечно, когда 
только объявили пандемию 
и ввели ограничения, было 
сложно перестроиться. 
Дети вынуждены были 
учиться дома, и ситуация с 
дистанционными уроками 
оказалась совершенно па-
нической. Мы были не го-
товы психологически. Зато 
в бытовом плане всё сложи-
лось просто – мы сразу же 
в начале «дистанционки» 
переехали с детьми в дерев-
ню. Для нас это был первый 
длительный опыт загород-

ной жизни (пять месяцев). 
И, наверное, мы таким об-
разом оказались в лучшей 
ситуации, чем те, кто дол-
жен был проводить каран-
тин в квартире.
Психологически было 

сложно из-за постоянного 
листания ленты новостей, 
нагнетания обстановки в 
СМИ, из-за нехватки досто-
верной информации, невоз-
можности спрогнозировать 
будущее. Помогало осозна-
ние того, что всё-таки всё 
равно – всё в руках Божи-
их, и болезни, и обстановка 
в мире. Господь знает, что 
нам полезно и не попустит 
непосильного. Если только 
это не начало обещанного 
Им же Апокалипсиса, ко-
торый вообще-то в идеале 
должны ждать христиане. 
Проживание в деревне 

дало совершенно новый 
жизненный опыт. Напри-
мер, неожиданно для себя 
мы завели кур. Сейчас вер-
нулись обратно в город, а 
куры продолжают жить в 
деревне с «умными» кор-
мушками, мы их навещаем. 
Относимся к ним, честно 
говоря, уже скорее как к до-
машним питомцам. Дети 
провели с ними лето, сле-
дили, как они растут, дали 
всем имена. Для детей это 
оказалось чем-то необыч-
ным и значимым – хотя 
таким простым. Раньше мы 
никогда даже не думали 
бы без смеха ни о чем по-
добном. А тут выяснилось, 
что «так можно было», и 
Господь дал нам такую про-
стую и неожиданную ра-
дость, и удовлетворение от 
наших трудов.  

Светлана КОНЬКОВА, 
журналист, 
редактор портала 
«Логосъ»

Как журналист по 
профессии я долгое 
время «копалась» 
в теме. Это был и 
страх, и желание 
помочь другим.
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«Я жду завтрашнего 
дня с нетерпением!» - со-
гласитесь, мы не всегда 
готовы подписаться под 
такой фразой. А худож-
ник Андрей КОВАЛИК от-
носится к жизни именно 
так. Выпускник иконопис-
ного факультета МДА, 
он выбрал для творче-
ской «перезагрузки» ак-
варель и путешествия 
по территориям бывшей 
Византии. О красоте Бо-
жьего мира, вдохновении 
иконописца и пути ху-
дожника мы побеседовали 
дистанционно – во время 
путешествия Ковалика 
по Турции – с палаткой и 
велосипедом.

– Почему Вы реши-
ли поступать на ико-
нописный факультет 
Московской Духовной 
Академии? Не самый 
очевидный выбор для 
творческого юноши в 
наши дни.

– Я, можно сказать, вы-
рос при храме: с 7 лет был 
алтарником. И рисовал 
тоже с раннего детства. По-
лучается, такое сочетание: 
жизнь при храме и рисова-
ние – рождает иконопис-
ца. Очень хотел поступить 
именно в Троице-Сергиеву 
Лавру – знал, что это луч-
шее иконописное учебное 
заведение. Было непросто, 
но всё-таки поступил, про-
учился пять лет.

– Семинария – закры-
тое сообщество. Свои 
порядки, устав, отча-
сти как в армии. Было 
сложно встроиться в 
новую жизнь? Что по-
могало?

– Первое время действи-
тельно было непривычно, 
сложно и странно. Мы же 
все выросли в миру: при-
выкли ходить куда угодно 
и когда угодно. А в семи-
нарии есть свои правила, 
режим. Но потом, когда 
привык, то, честно говоря, 
уже и уезжать не хотелось, 
а после каникул спешил 
скорее вернуться. Хотя всё 
действительно было стро-
же, чем мы привыкли в 
обычной жизни. 
Что помогало? Навер-

ное, преподобный Сергий 
как-то притягивал к себе и 

утешал. Там же невероят-
ное место, лучшее на зем-
ле. Иногда просто сядешь 
на лавку, слушаешь коло-
кольный звон, и так хоро-
шо... Помогали друзья: все 
мы там были единомыш-
ленниками. Все увлечены 
своим делом, все верую-

щие. Поэтому жили как 
большая семья: дружно, 
весело. Это поддерживало. 
И конечно помогал архи-
мандрит Лука (Головков) 
- руководитель факультета. 
Он действительно был нам 
отцом, папой, он создавал 
атмосферу семьи, единства 

сочетанием своей любви и 
строгости.

– Вы успели не только 
поучиться, но и пора-
ботать как иконописец. 
Сможете вспомнить 
какой-нибудь самый 
вдохновляющий про-
ект?
Работать мне довелось 

уже примерно со второго 
курса. Как раз на втором 
курсе меня пригласили на 
роспись храма Крещения 
Господня в Иордании. Из 
всех проектов, в которых я 
участвовал, этот почему-то 
запомнился больше всего. 
Во-первых, место – река 
Иордан, где крестился Го-
сподь. Во-вторых, опять же, 
коллектив. Мы и работали, 
и интересно отдыхали: ез-
дили на Красное море и по 
древним городам библей-
ского Десятиградия. До сих 
пор с участниками вспоми-
наем этот проект.

– Как Вы считаете, 
в иконописи есть ме-
сто вдохновению? Или 
только следование раз 
и навсегда утвержден-
ному канону?

– Несмотря на то, что 
в иконописи, на первый 
взгляд, действительно до-

статочно строгие рамки 
канона – это только на пер-
вый взгляд. На самом деле 
там очень большое поле 
для творчества. Иконопис-
цу хватает возможностей 
творить. Мы часто видим, 
что современные иконо-
писцы, особенно на Запа-
де, пишут такие «модер-
новые» иконы, видимо от 
желания реализовать свое 
призвание к творчеству. 
Но на самом деле и внутри 
канона выше крыши хва-
тает места для реализации 
«творческих амбиций». 
Кроме того, в иконописи 

очень много стилей. Есть 
русская икона, есть визан-
тийская, и в каждой из этих 
больших групп еще множе-
ство периодов и стилей. И 
каждый иконописец мо-
жет выбрать, что ему бли-
же. Можно создавать со-
временную икону, то есть 
не дословно копировать, а 
творить авторскую компо-
зицию, вдохновляясь древ-
ними образами и не выхо-
дя за рамки канона.

– А почему Вы все-
таки ушли из иконопи-
си? Обычно светский 
человек в таких слу-
чаях ищет «жареные 
факты», конфликты, 

Андрей КОВАЛИК:

Путь художника
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потерю веры. Но Вы 
и христианином оста-
лись, и о соратниках-
иконописцах тепло от-
зываетесь...

– Во-первых, мне сложно 
самому сформулировать 
правильно собственные 
мотивы. Конечно, был лич-
ный фактор, семейные об-
стоятельства. Но в общем-
то «всё смешалось», и я 
принялся колесить по миру 
– решил реализовать свою 
юношескую мечту путеше-
ствовать и рисовать. У меня 
такой склад характера, 
что получается отдаваться 
полностью только какой-
то одной работе. Есть ико-
нописцы, которые одно-
временно и пишут иконы, 
и занимаются живописью, 
но у меня так не получи-
лось, мне надо было полно-
стью сосредоточиться на 
одном, и я сосредоточился 
на акварели. Но думаю, что 

это такая временная «пере-
загрузка», и дальше с бага-
жом новых знаний в живо-
писи и новых впечатлений 
я смогу вернуться к иконо-
писи. Ведь я путешествую, 
вдохновляясь древними 
христианскими памятни-
ками в Италии, Грузии, 
сейчас нахожусь в Турции, 
на развалинах древней Ви-
зантии. Иконописцу, ко-
нечно, сложно переживать 
здешнее запустение право-
славных храмов...

– Расскажете про Тур-
цию подробнее?

– Мне, как иконопис-
цу, было больно смотреть 
на Святую Софию – одну 
из величайших святынь 
Православия. Сейчас она 

является мечетью, но – 
не только Святая София. 
В ушедшем году статус 
мечети получили также 
такие великие святыни, 
как, например, монастырь 
Хора, известный древни-
ми фресками. Я пытался 
туда попасть, но он был, 
к сожалению, закрыт. Хо-
тел проверить слухи о том, 
что древние фрески заши-
ли какой-то «вагонкой». 
Но попасть внутрь не уда-
лось. А сейчас я живу в 
городе Фетхие на юге Тур-
ции, и недалеко от места, 
где стоит моя палатка, на-
ходится заброшенная пра-
вославная базилика – в 
ней живет местный бомж. 
Недавно побывал также в 
городе-призраке Каякёй, 
где в 1923 году местные 

жители – греки – были 
депортированы в течение 
суток. Весь город и его 
храмы теперь пребывают 
в запустении. 
С другой стороны, есть и 

действующие православ-
ные храмы. Увидел в Стам-
буле болгарскую церковь 
святого Стефана с огром-
ными восьмиконечными 
православными крестами, 
что меня очень удивило. 
Обычно христианским хра-
мам в Турции позволяются 
небольшие малозаметные 
крестики. 

– Андрей, еще хочет-
ся полюбопытствовать, 
как все-таки Вам уда-
ется так много путеше-
ствовать? Это же, мож-
но сказать, роскошь в 
наши дни.

– Я рассматриваю свои 
путешествия как инвести-
ции. Если бы я не путеше-
ствовал, то не создал бы 
свои работы с натуры в 
живописных местах Ита-
лии, Грузии, Турции. Кро-
ме того, мои путешествия 
очень бюджетны. Главный 
пункт расходов – добрать-
ся до места старта. Напри-
мер, в Турцию я прибыл 
на пароме из Одессы, а 
дальше передвигаюсь «на 
своих» двух колесах – ве-
лосипедом. Изредка поль-
зуюсь автобусом. Ночую в 
палатке, готовлю на газо-
вой горелке или переку-
сываю «в сухомятку». Вы-
ходит недорого. Конечно, 
есть дерзкая мечта о доме 
на колесах, где можно и 
писать с натуры в дождь, и 
иконописную мастерскую 
разместить...

– Вы художник-путе-
шественник, но почему 
«не рисуется» в студии?

– Да, действительно, не 
могу рисовать в студии. То 
есть могу, но мне трудно, 
это не естественная для 
меня форма творчества. 
Мне хочется большей ча-
стью рисовать на пленэре, 
с натуры. Я чувствую себя 
уверенно, когда вижу нату-
ру, её ритм и жизнь, её под-
вижность и пластичность, 
тогда я могу передавать 
свои эмоции от увиденно-
го. А когда сижу в четырех 
стенах, рисую по фотогра-
фии или по своим старым 
этюдам, нет вот этого не-
посредственного контакта 
с красотой окружающего 
мира, с Божьим творением. 

В общем, ищу вдохновения 
у природы.

– Как живописец Вы 
быстро приобрели из-
вестность, выработа-
ли запоминающуюся 
живописную манеру и 
стали узнаваемы. Но 
как живется христиа-
нину в условиях расту-
щей популярности?

– Живется хорошо и ра-
достно. Художник, как лю-
бой творческий человек, – 
личность публичная. При 
этом работает он для себя: 
получает удовольствие от 
творчества, радуется удач-
ному произведению. С дру-
гой стороны, он творит не 
только для себя: можно по-
радоваться и спрятать ра-
боту в стол, но какой в этом 
смысл? Лучше, чтобы она 
радовала и других. Поэто-
му творческому человеку 
нужна поддержка аудито-
рии, это дает мотивацию 
творить дальше, радовать-
ся и радовать других. Так 
что думаю, для художника 
нет ничего плохого в пу-
бличности. Вспомните, 
когда Господь творил мир, 
Он же мог создать его толь-
ко для Себя и Сам радо-
ваться его красоте? Но Он 
создал человека и подарил 
эту красоту ему. А человек, 
и художник тоже, создан по 
Образу и подобию Божию, 
поэтому ему тоже хочется 
делиться красотой.

Беседовала 
Елена ФЕТИСОВА

Фото с личной страницы 
Андрея Ковалика в 

Инстаграм: @kovalik.art

Гость номера
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«…Некоторый человек шел из 
Иерусалима в Иерихон и попал-
ся разбойникам, которые сняли с 
него одежду, изранили его и ушли, 
оставив его едва живым. По слу-
чаю один священник шел тою до-
рогою и, увидев его, прошел мимо. 
Также и левит, быв на том ме-
сте, подошел, посмотрел и про-
шел мимо. Самарянин же некто, 
проезжая, нашел на него и, увидев 
его, сжалился и, подойдя, пере-
вязал ему раны, возливая масло 
и вино; и, посадив его на своего 
осла, привез его в гостиницу и по-
заботился о нем…» (Лк.10:30-34).

По своей сути она – первый 
святочный рассказ. У исто-
рии драматическая завяз-

ка. Далее следует описание страда-
ний главного героя и равнодушие 
окружающих. И, наконец, счастли-
вый финал, который так всем нра-
вится – а особенно детям.
В любом взрослом тоже немнож-

ко остаётся от ребёнка. Может 
быть, поэтому нас так привлекают 
хеппи-энды – счастливые концы 
историй? Но взрослые (в отличие 
от детей) – люди очень занятые 
важными делами. Нам некогда 
выслушивать длинные повество-
вания. Поэтому Господь притчу 
эту рассказывает нам лаконичным 
языком городского человека.

Некто спешит из Иерусали-
ма в Иерихон. Рассказы-
вается это так, как будто 

мы идём из храма к себе домой. А 
на улице этого Некто избивают и 
обдирают местные «отморозки» 
(кто, как не местные, знают как 
свои пять пальцев улицу, чтобы 
потом дать дёру?). Человек теря-
ет сознание. А мимо идут равно-
душные прохожие. Они вроде бы 
и должны помочь – по долгу пола-
гается. Но они тоже городские, им 
некогда. Да и что сделаешь? Валя-
ется какой-то пьяница на дороге. 
Ничего страшного: «проспится и 
уползёт к себе опохмеляться».
И только один-единственный – 

и то «гастарбайтер» (сюда можно 
смело подставить вместо самаря-
нина узбека или таджика) – ока-
зывает первую помощь беспомощ-
ному человеку. Потом взваливает 
его на свой велосипед и отвозит в 
ближайшую больничку. А там док-
торам даёт что-то из своих копеек, 
чтобы те взяли бомжа.
История очень похожа на те кри-

минальные сводки, которыми на-
полнен телевизор. Но давайте по-
думаем, много ли в криминальных 
сводках такой человечности и та-
кого призыва делать добро?

Мало того, что мы сами по-
неволе ставим себя на 
место избитого и беспо-

мощного человека; читая притчу, 
мы начинаем негодовать сами на 
себя. Почему? Потому, что имен-
но в себе каждый видит и узнаёт 
равнодушие и пренебрежение иду-

щих мимо чужой беды эгоистов. 
Совесть обличает нас: сколько раз 
мы могли помочь, но проходили 
мимо? И не только на улице. Точно 
также мы оставляем в беде друзей, 
соседей и даже родственников. 
«Сами виноваты, - говорим мы, - 
не надо ходить без миноискателя 
по минному полю жизни».
А при виде чужого доброго дела 

совесть ещё больше начинает нас 
мучить и грызть. Почему мы не 
поступили так же? Что нам поме-
шало? Мы пытаемся вспомнить, 
но не можем – настолько мелочны 
и несостоятельны были эти «при-
чины». А время ушло. И оказывать 
помощь уже некому.

Но самое удивительное в 
словах Господа, что в рас-
сказе про доброго самаря-

нина нет хорошего конца. Финал 
вызывает больше вопросов, чем 
ответов. Да, человека подняли с 
асфальта и отвезли в больницу. 
Да, дали денег на лечение и обе-
щали вернуться. Но конец истории 
неизвестен. Он, как говорят лите-
раторы, «открыт». Что случилось 
дальше с пострадавшим? Он вы-
здоровел или умер? Приехал ли 
Добрый Самарянин? Нашли ли 
бандитов?

Мы не знаем. Почему? По-
тому, что дописать эту 
историю призван каж-

дый из нас сам. Потому, что ещё 
не поздно помочь нуждающемуся. 
И вообще, любому, кому требуется 
помощь в беде, поддержка в труд-
ную минуту или просто доброе 
слово.
Это и будет хорошим делом и 

на пути Рождественского поста, 
и после. Это и будет счастливым 
окончанием – хеппи эндом – на-
шего святочного рассказа, главные 
слова в котором: «Иди и поступай 
также».

Александр ИЛЬИНСКИЙ

Книги, иконы, утварь, сувениры, платки, крестильные наборы 
и многое другое. 

Магазин «Мир православия» ждет вас 
ежедневно с 10.00 до 20.00!

Еще раз
о самарянине
Не так давно, в последний день перед началом Рождественского 
поста, в Церкви читалась притча о добром самарянине.

И только один-
единственный – 
и то «гастарбайтер» – 
оказывает первую помощь 
беспомощному человеку. 
Потом взваливает его на 
свой велосипед и отвозит 
в ближайшую больничку.

Уильям Генри Маргетсон. Добрый самаритянин
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Захочешь 
фыркнуть

Вопрос – Ответ

Отвечает игумен 
Лука (СТЕПАНОВ), 
настоятель Спасо-
Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

– Моя невеста не согласна с тем, что 
в семье нужна иерархия и главенство 
мужа. Она за равноправие. Есть ли вы-
ход?

– Выход, думаю, в любви. Кто любит, 
тот не повелевать стремится, а послу-
жить любимой или любимому. Не надо 
спешить с необратимыми обетами вер-
ности, а уж тем более с плотской близо-
стью, пока не определитесь, кто из вас на 
какой статус в доме рассчитывает. Равно-
правия в православной семье не бывает, 
поскольку супруги не однополые, и в со-
ответствии с полом у каждого свои права 
и обязанности…

– Могу ли я применить силу ради 
христианского наставления жены?  По-
хорошему она не понимает. 

– Христианское наставление свершает-
ся терпеливо и с любовью, а не грубой 
силой. Жена не раба ваша, а богоподоб-
ная личность и мать ваших детей, дове-
рившаяся вам для пожизненного о ней и 
о чадах ваших попечения и заботы. Гнуть 
её на свой лад можно, но бережно, чтоб 
не сломалась. В этих вопросах «не пони-
мают», если не хотят понять. От вашей 
грубости желания склоняться навстречу 
вашим инициативам у неё не прибавится.

– Муж никогда не советуется со мной, 
любые мои доводы обрубает. Аргу-
ментирует, как в фильме: «потому что 
я – мужчина». Если по-христиански, то 
мне и рот открывать грех? Один ба-
тюшка даже советовал набирать в рот 
святой водички, чтоб не спорить...

– Апостол Петр не так мыслил об обще-
нии с женами: «Также и вы, мужья, об-
ращайтесь благоразумно с женами, как 
с немощнейшим сосудом, оказывая им 
честь как сонаследницам благодатной 
жизни, дабы не было вам препятствия 
в молитвах» (1Пет. 3:7). Какое же тут его 
благоразумие, а ваша честь, если вовсе 
пренебрегает?!.. Задерживать святую 
воду во рту я вам не посоветую, чтобы 
нечаянно ею не фыркнуть, а фыркнуть 
на такого мужа захочется. И ему же будет 
хуже – препятствия появятся в молитве. 
Донесите до него как-то эту мысль!

Природа человека удивитель-
на. Даже после грехопадения в 
ней остаются  задатки для рас-
цвета любви. Правда не всегда 
она цветет без болезненных ис-
кажений. Пример?
К примеру, долг родителей, 

старших братьев и сестер – 
проявление любви в заботе о 
младших членах семьи. Нужно 
делиться с ними опытом, объ-
яснять естественные законы 
мира, помогать… Однако здесь 
необходима золотая середина. 
Иначе переизбыток заботы мо-
жет привести к ограничению 
свободы любимого сына или 
брата, что является вмешатель-
ством в дар Божий – в личную 
свободу.
И такое отношение возмож-

но не только внутри семьи, но 
и в христианском мире. Го-
сподь заповедал нам стараться 
являть в нашей жизни Его лю-
бовь, милость, терпение, до-
броту и другие блага. Однако 
часто это проявляется совсем 
не в том направлении. Пред-
ставьте, захотел человек уз-
нать больше о Боге и Церкви. 
Приходит в храм и впадает в 
недоумение: ожидая встретить 
добрых верующих, которые с 
радостью могут его принять и 
научить правде Божией, он ви-
дит строгих, требовательных и 
критикующих людей. Где же 
та ожидаемая любовь к ближ-
нему и благоговейный призыв 
к покаянию?

Здесь можно опереться на 
различие братьев из притчи о 
блудном сыне. Как раз пример 
старшего брата показывает ти-
паж такого отношения к вере. 
Он был хорошим сыном по ис-
полнению обязанностей, но аб-
солютно непохожим на своего 
отца в духовном плане. Он пре-
бывал с отцом, но не проявлял 
любви к ближним. Ни к отцу, 
так как не поддержал его до-
брый поступок по отношению 
к блудному сыну, ни к брату, 
так как не обрадовался его воз-
вращению, а даже позавидовал. 
Он жил с отцом, трудился, вы-
полнял все поручения. Он был 
идеальным сыном по мирским 
законам. Но, как нам показано 
в Евангелии, это может быть 
больше гордыней, нежели лю-
бовью, и этого мало для спасе-
ния. 

Младший сын, хотя и ушел, 
поддаваясь своим плотским 
страстям, однако он имел ко-
рень настоящей любви, так 
как даже в самых позорных по-
следствиях греха он поверил в 
милость и доброту своего отца. 
Старший – пример «верующе-
го в список обязанностей», и 
младший – пример христиани-
на, кающегося и уповающего 
на милость Божию. Из этого 
можно даже заключить, что 
старший более «блудный сын» 
в духовности, нежели его брат.
В этой притче также пока-

зан пример настоящей любви 
в доброте и милости отца. Во-
первых, он против своей воли 

отпускает младшего сына, зная 
заранее, какие потери и падения 
его ждут. Но он ценит свободу и 
выбор своего чада, поэтому и не 
противится его желанию. А во-
вторых, при его возвращении 
он не обвиняет, не обличает, не 
требует объяснений, а наоборот 
искренне радуется и сердце его 
наполняется счастьем при виде 
сына. Вот что значит милость и 
любовь к ближнему!
Если же постараться пройти 

еще глубже в вопрос «почему 
весьма часто возникает жела-
ние навязать свою волю ближ-
нему», то появятся интересные 
выводы. Рассудим прямо: если 
я желаю чтобы жена, дети, дру-
зья… поступали по моему сло-
ву, значит, мое счастье зависит 
от поведения окружающих. Но 
с таким взглядом мы сами себя 
закрываем в очень узкой клет-
ке. Неужели моя радость за-
висит от всех вокруг? Конечно, 
нет. 
Каждый имеет дар от Бога 

– свободу воли. А попытка за-
брать этот дар у другого являет-
ся нарушением всех духовных 
законов, что чревато послед-
ствиями. Изменения в человеке 
происходят по его собственной 
воле, а не по приказам родите-
лей или начальства. Пренебре-
жение свободой ближнего чаще 
всего приводит к ответной не-
нависти. Конечно, ближнему 
нужно дать совет, оказать по-
мощь, поделиться опытом, но 
выбор поступка всегда за ним, а 
уважение этого выбора старши-
ми и есть выражение любви. 
Беда личности заключается в 

абсолютной уверенности в себе 
и в строгом отношении к дру-
гим. А правильный подход дол-
жен выражаться в абсолютном 
доверии Богу, строгом отноше-
нии к себе и искренней любви к 
ближнему.

Сыновья

Александр 
ШАБРУКОВ

Можно заключить, 
что старший более 
«блудный сын» 
в духовности, нежели 
его брат

Николай Лосев. Блудный сын 
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Вдалеке глухая, забро-
шенная усадьба незатей-
ливого вида. Ветхий до-
мик из красного кирпича. 
Он пошелушен ветром 
и промочен дождём. На 
нижней части фасада хо-
зяйничает мох, от кото-
рого уже никто давно не 
избавлялся. Зданию дав-
но не хватает ремонта. 
Вокруг дома различимы 
«осколки» прочих, некогда 
целых надворных постро-
ек. Огромным прямоуголь-
ником ограда опоясывает 
сад. Избалованный добро-
совестным присмотром 
прежде, осиротев, почти 
без боя он уступил ме-
сто новым обитателям. 
И сейчас на месте вишнё-
вых и сливовых деревьев 
растут клёны, которые 
быстро заполоняют пери-
метр усадьбы.

Уже четвёртый год 
подряд я поселяюсь 
в этом доме на всё 

лето. Мне сдаёт комнату 
одна милая старушка. Она 
хозяйка этого волшебного 
уголка и наследница древ-
ней дворянской усадьбы, 
выстроенной её далёкими 
предками ещё в первой 
четверти XIX века. Комна-
ту она сдаёт за живое при-
сутствие. Денег не берёт 
совсем. Говорит, что отец 
её гостеприимным был, 
так и всем детям завещал. 
Спорить не получается, по-
этому каждую неделю по-
купаю свежие пряники и 
конфеты, привожу запас 
сахара и ароматный чай-
ный лист. 
Мне в её доме хорошо. За 

год так намотаешься по за-
седаниям и конференциям, 
что от суеты голова кругом. 
Вот и вырываюсь воздуха 
хлебнуть, пожить на при-
роде, воспрянуть духом, ус-
лышать себя.
Из комнаты моей есть 

сквозной проход на улич-
ную террасу. К ней при-
мыкает крылечко, так что 
хозяйку можно не трево-

жить, если захочется про-
гуляться ночью. Вниз от 
террасы ведут четыре сту-
пеньки, а от них начина-
ется дорожка в сад. Утро в 
этой части усадьбы особен-
но прекрасно. Достаточно 
ступить на тропинку, и ты 
оказываешься на пороге в 
настоящий сказочный лес. 
Густые и широкие листья 
клёнов неохотно пропуска-
ют яркий свет к подножию 
стволов. Царит сырость и 

прохлада. На огромных 
листьях лопуха расселись 
улитки. То и дело слышно 
стрекот и трель нескольких 
видов птиц. В полумраке 
под кронами легко спря-
таться от палящих лучей 
полуденного солнца и ко-
роткого дождя.

Шла середина от-
пуска. Настрое-
ние было такое, 

что предвещало добрый 

сюрприз. Утром я собрался 
в Нижнее Поселение. Само 
село, видимо, ещё с бар-
ских времён осталось. Про-
тяжённое, над рекой близ-
ко стоит, и до сих пор в нём 
по субботам что-то вроде 
традиционных ярмарок 
собирается. Местные хозя-
ева выращенными овоща-
ми торговать выходят. Но 
чаще с района с привозным 
товаром палатки стоят. Вот 
и я понабрал всего понем-

ножку. Возвращаюсь. Не 
успел я отсчитать и поло-
вину шагов от калитки к 
дому, как слышу в траве: 
«Шур… Шур…». Прислу-
шался. Тишина, и нет ни-
кого.

Еле дождался вечера. 
Хозяйка уже спала. 
Весь день она сти-

рала, время от времени 
присаживаясь отдохнуть 
на скамью со светлой сто-
роны дома, куда клён ещё 
не разросся. Только одна 
раскидистая ветла созда-
вала там приятную тень. 
Меня же разбирало любо-
пытство: что это за гость 
приходил днём? Накинув 
тёплую кофту, я вышел на 
крылечко со своей стороны 
террасы. Потянуло вечер-
ним холодком. С кружкой 
горячего чая я присел за 
летний столик, рядом по-
ложил фонарь. В опустив-
шейся тишине снова раз-
далось: «Шур… Шур…». 
Через несколько мгнове-
ний у нижней ступеньки 
беспокойно топтался ёж. 
Он поднял мордочку, по-
вёл носом, фыркнул и по-
семенил в сторону старой 
собачьей будки, которая 
почти заросла бурьяном. 
Около неё Прошка, как на-
звал я полуночного гостя, 
немного помялся и исчез в 
темноте. Из норы доноси-
лись причмокивание и шо-
рох. Недолго думая, я схо-
дил за молоком. Накрошил 
в него хлебный мякиш. По-
ставил блюдце у «квартир-
ки» и с тихой радостью на 
сердце ушёл спать. Теперь 
у меня появилась забота: 
угощение перед убежищем 
выставлялось ежедневно. 
По утрам я уносил пустую 
посуду.
Настало время, и я, со-

брав походный чемодан, 
откланялся. У калитки топ-
тались ежи. На прощание 
Прошка выказал мне своё 
уважение: на этот раз он не 
свернулся и позволил себя 
погладить. 

Под сенью 
старого сада
Рассказ
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Мерный стук состава напоминал 
мне о том, что пройдёт всего лишь 
год, и я снова увижу этот сказоч-
ный лес, средневековый замок, 
благородную хозяйку, колючих 
друзей и купола старинной церк-
ви в лугах вправо от станции. Но в 
жизни получается так, что не всег-
да наши планы согласуются с об-
стоятельствами. Следующее лето 
целиком я провёл в экспедиции на 
Камчатке.

С необычайной силой, всей 
душой рвался в имение 
моей старушки. Предстоят 

последние три-четыре километра 
дороги. Радостно бьётся сердце! 
Просёлочная пыль клубится под 
ногами. С порывом ветра до моих 
ушей долетел скорбный коло-
кольный звон: «Хоронят…». По-
вернул в сторону церкви. Отпе-
вали сразу четверых. Любили эту 
семью, безотказные они были, 
если кому чем помочь требова-
лось. От народа узнал: на днях 
прошла гроза, и погубила их и 
без того ветхий дом. 
Медленно шёл я позади всех. 

Мой взгляд упал на просто оформ-
ленную могилку. В ограде скром-
ный крест и табличка с надписью: 
«Вечная память…». Ниже дата – 
29 августа… Прошлым летом скон-
чалась добрая хозяйка старинной 
усадьбы. Потихоньку расспросил 
народ. Сказали, что умерла, сидя 
под той самой ветлой. Понял – 
«меня ждала». Ради светлой па-
мяти квартирной хозяйки раздал 
всё привезённое угощение дере-
венским ребятишкам, и направил-
ся к имению. Скрипнул калиткой, 
оглядел пустой и угрюмый сад. На 
террасе опустился на стул: «Вот я и 
вернулся. Вот и приехал…», - мед-
ленно прошептал и тут же замер. 
На тропинке, что вела к саду, недо-
верчиво топтались ежи. Не боясь 
спугнуть желанных гостей, шумно 
раскрыл рюкзак. Разделил попо-
лам свой ужин. Отыскал старое 
блюдце и поставил его прямо на 
тропинке. На этот раз мне удалось 
подсмотреть, как ужинают два 
крупных ежа и трое мелких иголь-
чатых комочка. Наша совместная 
трапеза прошла легко и романтич-
но, под луной.
Ночью не спалось, и я думал: 

«Неужели моя старушка совсем 
одна на свете доживала? И послед-
ней из рода оставалась?». Может 
быть, отогреется сердце какого-
нибудь трижды правнучатого её 
племянника. Приедет он сюда. 
Поднимет дом. Восстановит фрук-
товый плодоносящий сад. Зазве-
нит в его доме детский смех. Зазву-
чит на всю округу праздничный 
перезвон церковных колоколов. 
Заживёт усадьба. Подарит радость 
путникам. Воцарятся в доме мир и 
радушное гостеприимство. И про-
изойдёт здесь ещё много удиви-
тельных событий под сенью «ста-
рого» сада.

Елена ЯКУШИНА

Воображением мы сейчас 
представляем себя две ты-
сячи лет назад, и какое 

дивное чувство должно напол-
нять нас: уже неделя, что мир стал 
иным! Мир, который тысячеле-
тиями был как потерянная овца, 
стал теперь как овца обретенная, 
поднятая на плечи Сыном Божи-
им, ставшим Сыном Человече-
ским. Непроходимая бездна, ко-
торую грех разверз между Богом 
и человеком, теперь, хотя бы за-
чаточно, преодолена: Бог вошел 
в историю. Сам Бог стал Челове-
ком, Бог облекся в плоть, и все 
видимое, то, что по нашей слепо-
те представляется нам мертвой, 
инертной материей, может узнать 
себя прославленным в Его соб-
ственном теле. Случилось нечто 
небывалое, и мир уже не тот, что 
прежде.

Но в Воплощении есть и 
другая сторона. Бог стал 
Человеком, и Бог во Хри-

сте говорил слова решающей 
правды, такой правды, которая, 
как дрожжи, брошенные в те-
сто, постепенно изменили мир. 
Бог открыл нам величие челове-
ка. Христос, вочеловечившись, 
был доказательством, остается и 

навсегда останется доказатель-
ством, что человек так велик, так 
глубок, так таинственно глубок, 
что он может не только вместить 
в себя Божественное присутствие, 
как храм, но может соединиться с 
Богом, стать причастником Боже-
ственной природы, как говорит 
Апостол Петр в своем послании.

И человек настолько велик, 
что как бы далеко мы ни 
отпали от нашего призва-

ния, как бы недостойны его мы ни 
были, Бог никогда не установит с 
нами таких отношений, которые 
были бы меньше, чем Его отцов-
ство и наше родство с Ним как сы-
новей и дочерей Всевышнего.

Блудный сын просил отца, 
чтобы тот принял его в на-
емники, поскольку он не-

достоин называться сыном; но 
отец не пошел на это. Когда сын 
начал свою исповедь, отец оста-
новил его прежде, чем он мог 
произнести эти слова, потому что 
Бог не соглашается на наше уни-
жение; мы не рабы и не наемни-
ки. Не сказал ли Христос Своим 

ученикам: Я больше не называю 
вас слугами, потому что слуга не 
знает воли господина, Я же сказал 
вам все.

И еще: во Христе нам откры-
то и Им провозглашено, 
что каждый отдельный 

человек есть предельная, высшая 
ценность, что Он живет и умира-
ет за каждого из нас, что важны 
не коллективы, а каждый из нас. 
Каждый из нас, говорится в Книге 
Откровения, имеет у Бога имя, и 
это имя будет открыто нам в кон-
це времен, но его никто не знает, 
кроме Бога и получающего его, 
потому что имя это – наше от-
ношение с Богом, единственное 
и неповторимое; каждый из нас 
для Него единственный. Какое 
диво! Древний мир знал народы 
и расы, он знал рабов и господ, 
он знал категории людей, так же 
как и современный мир, который 
постепенно не только обмирщает-
ся, но возвращается в язычество, 
различает людей по категориям, 
типам и группам; один только Бог 
знает живые личности, мужчин и 
женщин.

Митрополит 
Антоний Сурожский

После Рождества

Открыт набор на курсы 
звонарей

Спасо-Преображенский монастырь города Рязани приглаша-
ет всех желающих на курсы подготовки звонарей. Срок обучения 
3 месяца. Программа курсов включает в себя теоретические заня-
тия (история колокольного искусства и колокольного дела, акусти-
ка, музыкальные основы звона и другие предметы) и практическое 
обучение церковному звону.

Начало занятий: 14 февраля, обучение платное.
Руководитель курсов: Сергей Николаевич Авилкин

Номер телефона: 8-910-905-24-95

Приглашаем!
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том анекдоте: «это не работает!».  
Проще говоря, людей не устраива-
ет тот факт, что вот они пришли, 
службу отстояли, свечи расставили, 
даже исповедовались или заказали 
молебен – а желанного чуда не про-
исходит. Не уволили злого началь-
ника, не прибавили зарплату, не по-
ставили «отлично» за экзамен...
Чтобы это принять, необходимо 

спросить самого себя: а откуда я 
знаю, что именно для меня хорошо? 
Все мы просим о здоровье, деньгах, 
о решении бытовых проблем… Од-
нако Христос пришел, чтобы спасти 
нас, а не помочь найти выгоду или 
добиться финансового успеха. Чаще 
же царит ложная идея: Бог должен 
помочь в моих материальных инте-
ресах. Но почему все так уверены, 
что их желания как раз и есть самое 
важное и необходимое для их сча-
стья?
Люди с богатым жизненным опы-

том часто говорят: пока не попробу-
ешь горечь, не будешь ценить сла-
дость. Неудачи нас и призывают к 

оставлению разгульной или просто 
рассеянной бессмысленной жизни. 
Главное - это понять. 
Церковь – это не «Поле чудес». В 

ней не решаются вопросы мирского 
счастья. Или решаются – но не сами 
по себе, а в качестве не гарантиро-
ванного «бонуса» ко спасению. Для 
достижения хорошего образования, 
желанной работы, крепкой семьи 
нужно довериться Богу и наравне 
со всеми прилагать труды и усилия, 
не ожидая, что счастье «с неба сва-
лится», пока мы весь день лежим 
на диване, утром поставив в храме 
свечку. Важно понять и принять, 
что Господь точно знает, что для 
нас лучше.

Мнение
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Повседневные дела могут 
выжимать из нас силы, по-
этому мы ищем способы от-
влечься и набраться сил сно-
ва. Но ограничения, которых 
мы не могли избежать во 
время карантина, сузили круг 
наших привычных развлече-
ний. И тут остается только 
самим решить: терять время 
или проводить его с пользой.

Так, как развлечь себя во 
время карантина? Как-то одна 
девушка в ответ на этот вопрос 
сказала: «Порисуй!» Многие 
ассоциируют рисование с дет-
ским развлечением, либо про-
сто откладывают, говоря: «Я не 
умею!», - даже не приступив. А 
ведь это творчество, дар, это 
способ отдохнуть и привести 
свои мысли в порядок, способ 
выразить эмоции. Здесь даже 
неуместна отговорка «у меня 
нет денег, чтобы учиться», тем 
более сейчас, когда у каждого 
есть возможность «загуглить».
Одна моя знакомая, мой 

хороший друг, создала не-
большую индивидуальную 
коллекцию одежды, сидя на 
карантине. Девушка рисует, 
мама шьёт. В итоге, любимое 
времяпровождение стало по-
лезным делом.
Творчество очень помогает 

отдохнуть головой. Я просто 
не думаю о том, похвалят меня 
или нет, хотя и не работаю так, 
чтоб только выкинуть и за-
быть. Важно всё делать с ду-
шой, ведь создавая что-то, ты 
передаёшь фрагмент жизни, 
но по-своему.

Вероника 
ШАБРУКОВА,
студентка РязГМУ 
им. Павлова

Мария КОНЬКОВА, 
студентка 
отделения Теологии 
РГУ им. С.А.Есенина

«Порисуй!» 

Церковь –
не «Поле чудес»

Часто людям в церкви чего-нибудь не хватает. 
Начиная обстановкой в храме, заканчивая пением 
или исполнением молитв священником. К примеру, 
многие желают видеть каких-то особенных прихожан 
вокруг себя или придираются к иконостасу. Кто-то 
задается вопросами об исполнении Таинств в алтаре: 
хорошо ли за меня помолились и все ли выполнено 
для спасения моей души? 

Христос пришел, чтобы 
спасти нас, а не помочь 
найти выгоду или 
добиться финансового 
успеха

Но каждому христианину необ-
ходимо понимать простую истину: 
приблизиться к Богу может только 
сам человек. Сама по себе свеча, 
молебен или священник не может 
спасти, если сам человек не желает 
приблизиться и познать Господа, 
если он не горит такой целью.
Священнослужители, клирос и 

пришедшие в храм – это просто 
люди. Каждый имеет свой характер, 
личные обстоятельства в жизни и 
определенное отношение к миру в 
данный момент. Но храм – это дом 
Божий. И счастлив тот человек, ко-
торый приходит туда в первую оче-
редь к Богу, а не оценить иконостас, 
«степень духовности» священника 
или характер прихожан. Приходит 
не к друзьям и знакомым ради бесе-
ды по душам.
Старец Николай Гурьянов очень 

справедливо отметил: «В храм хо-
дите, который есть... Не ищите 
ничего особенного... Особенного 
ничего не будет... Исповедуйтесь 
частенько и со страхом Божиим лю-
бому священнику. За искреннее по-
каяние Господь вас покроет от неис-
кренних людей».
Мне кажется, что по причине за-

тянувшегося поиска «чего-то осо-
бенного» в церкви и Таинствах, воз-
никает недовольство: как же так, я 
столько туда хожу, прошу для себя 
помощи и благ, но ничего в жизни к 
лучшему не меняется, а иногда ста-
новится даже хуже?!
Одну из сторон этого вопроса мы 

разобрали: нужно понимать, к Кому 
мы идём в храм. Другая же тема для 
недовольства Церковью и в церкви 
хорошо сформулирована в борода-
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